
时事
www.hz66.com

A032025年3月23日 星期日 责任编辑：朱 琦

“久摇不中”，难圆“汽车梦”？近日印发的《提
振消费专项行动方案》提出，推动汽车等消费由购
买管理向使用管理转变，分年限保障“久摇不中”
无车家庭购车需求。

据了解，2025年北京将面向无车家庭定向增发
4万个新能源小客车指标。按照定向增发工作安排，
5月26日将随常规新能源小客车指标配置结果一并
公布积分排序入围的家庭名单。此外，北京还于近
日适当增加了亲属间车辆转让范围。

对现有举措调整完善，对现行政策优化升级。
近来，有关部门因地制宜优化汽车限购措施、探索
逐步放宽或取消限购政策等密集出台，全国多地就
增加号牌指标投放等展开有序探索，“久摇不中”的
无车家庭迎利好！

按年限阶梯式分配，有序调控指标——
专家表示，分年限保障需求，就是对长期参与

摇号未中签的无车家庭，按参与年限逐步提高购车
指标分配比例。

例如，天津2024年定向投放3万个无车家庭其
他指标，按照申请时间顺序配置；杭州放宽“久摇
不中”类指标申请条件，参加杭州市小客车增量指
标摇号累计达到48次及以上，且符合相关资格条件
的个人可以申请该类其他指标。

降低购车准入门槛，保障有效需求——
上海去年底发文，将非上海市户籍人员参拍资

格条件中有关“连续缴纳社会保险或者个人所得
税”的年限要求，由原连续缴纳满3年调整为连续
缴纳满1年；杭州推出取消区域指标申请限制、取
消指标竞价保留价等措施。

向新能源汽车倾斜，推动产业升级——
北京2021年将新能源小客车配置指标数量的

60%优先向“无车家庭”配置，此后逐步提升至
80%；广州明确提出，节能车增量指标以及新能源
车增量指标可直接申请获得。

从简单限购到推进购车指标精细化差异化管
理，“购车难”在动态校准中迎来逐步破题。但增
发购车指标、放宽汽车限购，是否会加剧城市交通
拥堵？

“要加深对汽车社会的理解认识，提升城市精细
化治理水平。”中国汽车工业协会副总工程师许海东
建议，进一步完善相关配套基础设施，建设便捷的
公共交通体系，应用智能化交通管理手段，提高道
路运行效率。

例如，杭州“城市大脑”的应用实现对城市
交通的实时监测和预警，有关部门据此结合路口
车流量优化绿灯配时，减少车辆停车次数；北京优化调整公交专
用道通行管理，提升道路资源利用率；成都在重点路段实施潮汐
交通模式，早高峰车辆运行速度由9.7公里/小时提升至16.6公里/
小时……

政策效果如何，还要靠实践检验。期待未来有更多的务实举
措，让更多家庭解锁有车生活。鼓励更多有温度的探索，呼应民生
所需，激发市场活力。

新华社记者 张晓洁 高亢 吴慧珺
新华社北京3月22日电
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浙江省台州市仙居县，下汤遗
址。

一处10米乘10米的探方，边上
留下了一道12级土阶，拾级而下，
将连续“穿越”4个新石器文化时
代，“回到”近1万年前。

那时，这里已有村落，先人们
种稻、建房、烧陶。如今，我们来
到这一遗址，感受新石器时代的人
间烟火，感悟中华文明的生生不息。

烟火不断

下汤遗址最早发现于1984年。
遗址面积约3万平方米，文化层堆积
厚达2.5米，目前发掘面积为2250
平方米。

沿着探方内侧的土阶，向下迈
出第一步，脚就触及了好川文化时
期的地层。这一时期距今已有4500
年—4000年。考古工作者在地层中
发现了有代表性的陶器，以及古稻
田和环壕的遗迹。

往下走，可以看到河姆渡文化时
期的地层，距今约 7000 年—6000
年。这一时期的先民在遗址里留下了
陶鼎、陶豆的残件，以及一些石器。

继续往下，就是跨湖桥文化时
期的地层，距今8300年—7000年，
出土过这一时期留下的稻米和动物
骨骼。

走到底，就“来到”了上山文
化时期，“闪回”近1万年前。上山
文化以上山遗址命名，它形成了中
国乃至东亚地区目前已知规模最
大、分布最为集中的早期新石器遗
址群。下汤遗址是遗址群中位置最
南的一处。

下汤遗址考古项目负责人、浙
江省文物考古研究所科技考古副主
任仲召兵研究馆员介绍说，下汤遗
址经历了上山文化、跨湖桥文化、
河姆渡文化和好川文化，贯穿了浙
江地区新石器时代的始终。“它是我
国万年文化史的重要实证，是我国
万年文化独立起源、绵延发展的生
动范例。”

参与下汤考古工作的中国科学
院地质与地球物理研究所博士生导
师吕厚远研究员告诉记者，下汤遗
址能够具备不同文化时期的连续地
层，是罕见的研究样本。山东大学
教授栾丰实表示，经历了新石器时
代的全过程，下汤遗址可以说是全
国新石器时代遗址中唯一的。

事实上，下汤遗址里还有商
周、唐宋、明清时期的遗迹。仲召
兵说，这里地处相对独立的盆地，
各种资源丰富，东西临水，靠近水
源，但是又不易受到洪水侵袭，土
地平坦，适合农耕，是一片适合居
住的“风水宝地”。

稻香陶红

下汤遗址出土的碳化稻米，细

细长长，很像现在的粳稻。这是上
山时代留给后人的见证。

中国考古学会植物考古专业委
员会副主任、浙江省文物考古研究
所郑云飞研究员说，这些碳化稻米
已经具备了驯化的特征。而在更深
的未经人类扰动的生土层里，吕厚
远团队已发现了距今4万年-2.7万年
的野生稻遗存。

收获的稻米如何处理？在下汤
遗址的中心台地，先民留下了多个
石磨盘，显然这里曾是一座“食
物加工场”，加工的粮食以稻米
为主，同时也有橡子、薏苡等。
同时，猪、鹿、鸭、鳖等多种动
物的遗存也见证了颇为丰富的“史
前食谱”。

有了一定的物质基础，人们开
始有了更多精神上的追求。下汤遗
址的先民很有“仪式感”，各处台地
上已发现了50多座器物坑，使得下
汤遗址成为上山遗址群中器物坑最
多的一处。

仲召兵说，这些器物坑可能都
和仪式有关。而外围土台上还发
现了3座高等级墓葬，每座墓葬都
有 20多件随葬的陶器，是已发现
的上山文化时期随葬品最多的墓
葬。高等级大墓展现出超前的社
会分化，也展现出早期稻作农业
社会人类的行为、思想观念及社
会发展进程。

而这些“万年陶器”代表的是
当时的“高科技”。近 1 万年前，
先民已经掌握了捏塑法、泥片贴
筑法和泥条盘筑法等多种制陶工
艺，并在涂饰实践中发展出彩陶
工艺。

陶杯、陶盘、陶壶、陶缸、
大口盆、筒形罐、圈足罐、平底
罐……可谓琳琅满目。这些“万年
陶器”出土后，就存放在下汤遗址

的库房里。
最大的陶器是一口直径46厘米

的陶缸。缸里塞进了15件陶器。
15件陶器中最小的，是一件陶

杯，口径只有3厘米，和人们现在常
用的酒盅茶盅颇为相似，里面盛过
何种饮料，只能引人遐思。

而最受人喜爱的是“筒形罐”，
口微敛、无沿、深腹、平底，齐沿
处有对称的“双耳”，身披古朴又低
调的“红衣”。这种器型在其他的上
山文化遗址中没有发现，是下汤遗
址特有的，被大家称作“下汤罐”。
中国社会科学院古代史研究所副所
长李新伟表示，可能是稻作农业的
丰厚产出，让先民有能力追求更为
精致的生活。

远古“建村”

下汤遗址以其所在的横溪镇下
汤村命名。而在近1万年前的上山文
化时期，这里同样有一个“村落”。

最早的“下汤村”是什么样
子？考古发现，上山时期的先民既
借助了自然地貌，也对自然环境进
行过一番改造。他们依托一处自然
台地为中心建“村”。中心台地发现
了4座集中分布的房址，其中有1座
圆形房址和3座长方形房址。

仲召兵介绍，两种房址的建筑
方式还有所区别。先民开挖圆形地
槽，再在地槽里竖起房柱，修建

“圆房子”，留下了一圈柱洞遗迹，
而“方房子”的基础则是基槽式，
槽底没有留下柱洞遗迹。

专家推测，槽里本来埋着木质
的地栿 （地梁） 或者立着木质墙
板，因为有的基槽两侧有柱洞遗
迹，在这两边立柱，可能是用来支
撑或加固墙板用的。

在中心台地外围，先民会堆筑

起一座座人工土台。考古人员发现
了10余座人工堆筑的土台遗迹。目
前，外围土台上已找到2处房址。先
民还开挖了壕沟，环绕台地。浙江
省文物考古研究所所长方向明说，
环壕的出现，意味着当时人们已经
知道“内外有别”，知道把居住环境
与外界隔离开来。

在“村庄”内部，先民也会划
分区域。仲召兵介绍说，除了台地
外的壕沟，先民还在中心台地开挖
了沟渠，也可能具备隔离功能。

到上山文化晚期，中心台地上
还出现了一座“广场”。目前已经发
现的“广场”遗迹已有 100 平方
米，且都由红烧土铺垫而成，这些
发现说明，上山文化时期，这里已
经出现了定居社会，先民对聚落布
局也有了明确的功能分区。

上山文化遗址群构成了迄今发
现的年代最早的农业定居聚落，是
中国农耕村落文化的源头。而在已
经发现的24处上山文化遗址中，下
汤遗址是其中聚落要素最为完备、
结构最为清晰，内涵最为丰富的遗
址，让世人看到远古村落的图景。
北京大学考古文博学院副教授秦岭
说，下汤遗址的考古成果可以让学
界更好地用中国材料来描述农业社
会的形成。

下汤遗址跨越万年，以层叠的
文化堆积串联起新石器时代的文明
密码。这片土地见证了中华先民从
采集渔猎迈向农耕定居的历程。它
如同埋藏已久的时光胶囊，让今人
得以触摸中华文明根系深处生生不
息的力量——那是对土地的眷恋、
对秩序的探索、对美好生活的向
往，正是这些基因，生长出华夏文
明绵延不绝的血脉。

新华社记者 冯源
新华社杭州3月22日电

下汤遗址：穿越新石器时代的人间烟火

据新华社华盛顿3月21日
电 美国总统特朗普21日决定
撤销美国前副总统哈里斯、美
国前国务卿希拉里等人的安全
许可，关闭这些人对机密信息
的访问权限。

特朗普在白宫发布的备忘
录中说：“我已经确定，让以下
个人接触机密信息不再符合国
家安全利益。”

被撤销安全许可人员还包
括：前国务卿布林肯、前总统
国家安全事务助理沙利文、共

和党籍前联邦众议员莉兹·切
尼、特朗普上一次任期中在国
家安全委员会分管欧洲和俄罗
斯事务的菲奥娜·希尔、律师
马克·扎伊德、前联邦众议员
亚当·金津格。

今年2月，特朗普宣布撤销
前总统拜登的安全许可。特朗
普当时说，2021年拜登指示美
国情报机构停止向他提供涉及
国家安全的机密信息，打破了
卸任后美国前总统也有权接收
机密信息的惯例。

特朗普决定撤销哈里斯
和希拉里安全许可

新华社天津 3 月 22 日电
（记者 毛振华 梁姊） 22日8时
30分，中国石油大港油田下属
11座地下储气库迅速响应，27
台注气压缩机组整装待发。随着
板808/828储气库A机组率先启
动注气工作，大港油田储气库群
正式拉开了2025年的注气大幕。

前不久，大港油田顺利完
成了去冬今春的京津冀天然气
保供任务。在这个刚刚结束的
采气期内，大港油田储气库群
采气量突破20亿立方米。为今
年入冬后的天然气采集做好保

障，注气工作及早启动。
据介绍，大港油田储气库

群首日共开井22口，日注气量
达到了460万立方米。据初步
预估，本轮注气工作气量有望
突破23亿立方米，从而保障京
津冀今冬的安全平稳用气。

着眼长远，大港油田还在
积极谋划储气库群扩容。今
年，大港油田将加快板深37储
气库的建设进程，推进埕海储
气库、千米桥储气库的前期研
究，为京津冀长远的冬季天然
气保供筑牢基础。

大港油田储气库群正式
开启2025年注气工作

欧盟峰会日前在比利时布鲁塞
尔举行。峰会原则上同意了欧盟委
员会提交的《2030年准备就绪》白
皮书，但欧盟成员国在如何保卫乌克
兰和自身安全的问题上仍存分歧。分
析人士认为，在美国新一届政府对欧
政策转向背景下，加速摆脱对美依
赖、实现防务自主已经成为欧洲国家
的普遍共识。然而，欧洲防务自主仍
面临诸多挑战，“准备就绪”需要大
量时间和金钱，道阻且长。

军援乌克兰仍存分歧

乌克兰危机和美国新一届政府
对乌态度极大刺激了欧洲的安全意
识，如何保卫乌克兰成为本届峰会
的重要议题。

“国际秩序正经历1945年以来
从未有过的巨大变化。这是欧洲安
全的关键时刻。”欧盟外交与安全政
策高级代表卡娅·卡拉斯在布鲁塞
尔表示。

本届峰会前，卡拉斯呼吁将欧
盟今年对乌克兰的军事援助金额增
至400亿欧元。这一提议遭到意大
利、西班牙、匈牙利等国反对，但
获得一些东欧及北欧国家支持，法
国态度不明朗。卡拉斯20日表示，
由于多数欧盟国家面临财政赤字压
力，一些大国对向乌克兰提供400

亿欧元军事援助持保留态度，目前
欧盟正努力达成一个短期目标，即
先向乌克兰提供50亿欧元用于购买
弹药。

据欧洲媒体报道，此次峰会
后，除匈牙利外的26个欧盟成员国
领导人签署了一份援乌声明，但对援
乌的具体金额、方式未达成共识。舆
论认为，这说明欧盟内部围绕如何保
卫乌克兰这一问题仍存分歧。

复旦大学中欧关系研究中心主
任简军波指出，经济压力下，欧洲各
国对持续拨款军援乌克兰存在分歧，
对如何筹措资金持不同意见，就向乌
派遣维和部队或让法国“核保护伞”
延伸至乌克兰等提议也未形成共识。

“欧洲无法再信任美国”

法国历史学家雷蒙·阿隆曾
说：“本质上，西欧自身的防务依赖
美国，是不健康的。”美国 《大西
洋》月刊网站日前发表文章并引用
这句话。文章说，欧洲安全长期依
赖美国，这是难以维持的。跨大西
洋关系在经历了过去两个月的挫折
后，“欧洲无法再信任美国”。

峰会前夕，欧盟委员会发布一
份名为 《2030 年准备就绪》 白皮
书，希望通过增加对国防工业的投
资、鼓励联合采购、提高军工产能
等措施，使欧洲在2030年拥有强大
的国防能力。本届峰会上，欧盟27
个成员国领导人原则上认同这份白
皮书的方针。

这份白皮书与本月初欧盟委员

会主席冯德莱恩提出的用8000亿欧
元“重新武装欧洲”计划一脉相
承，均旨在调动欧盟的资源，加强
防务自主。冯德莱恩说：“和平红利
的时代早已过去。我们依赖的安全
架构不再被视为理所当然。欧洲已
准备好加紧行动。”

分析人士认为，美国新一届政
府对乌克兰及欧洲的政策转向让欧
洲领导人意识到，寻求防务自主、
战略独立是当务之急。英国国际战
略研究所网站刊文说，当前背景
下，美国已经不再是欧洲的可靠伙
伴，“欧洲需要停止关注美国的选
择，转而专注于自己的选择，摆脱
对美国的依赖。”

防务自主道阻且长

近年来，欧洲国家不断呼吁加
强“防务自主”，欧盟也越来越多地
参与防务事务，《2030年准备就绪》
白皮书和“重新武装欧洲”计划都
表明未来欧盟政策重心进一步向防
务和安全转移。不过，分析人士指
出，由于欧洲各国对安全防务的认
知存在分歧，军事装备依赖美国，
防务投入面临资金压力，欧洲建立
独立军工体系、真正实现“防务自
主”道阻且长。

瑞典斯德哥尔摩国际和平研究
所本月发布的最新数据显示，2020
年至2024年，北约欧洲成员国进口
的武器中，64%来自美国，相较于
2015年至2019年期间的52%，美国
军火占比升幅明显。这表明，欧洲

军工产业深度嵌入美国体系，要想
在防务方面实现自主面临巨大挑战。

欧洲智库布鲁盖尔研究所高级
研究员贡特拉姆·沃尔夫表示，欧
洲不仅依赖美国产品，也依赖美国
的基础设施。美国智库兰德公司研
究员保罗·范霍夫特说，若美国完
全从欧洲抽身，法国和英国的核威
慑能力目前还不足以保护整个欧洲。

另据美国彭博信息研究公司分
析，欧洲北约成员国加强其国防工
业可能需要十年以上时间。欧洲规
模较小的国防工业无法在短期至中
期内提供所有所需物资，并且该行
业还面临训练有素人员短缺的问题。

美国《政治报》欧洲版也发表
文章说，重新武装欧洲的成本巨
大，欧盟需要将其占国内生产总值
1.8%的国防开支至少再增加一倍甚
至两倍。英国 《卫报》 文章指出，
成本压力加剧了欧洲在防务问题上
的“政治紧张”。

此外，在安全认知和防务开支
问题上，欧盟成员国意见并不统
一。此前，包括意大利总理梅洛尼
和匈牙利总理欧尔班在内的欧盟部
分成员国领导人对“重新武装欧
洲”计划表达了不满。英国 《卫
报》刊文说，受历史和地理因素影
响，东欧国家往往更关注提升防卫
能力，而南欧国家倾向于将资源优
先用于其他安全问题，欧洲各国围
绕防务的利益诉求存在差异。

新华社记者 陈斌杰 丁英华 周玥
新华社布鲁塞尔3月22日电

防务自主，欧洲“准备就绪”了吗

下汤遗址航拍图下汤遗址航拍图，，遗址上方已修建了保护棚遗址上方已修建了保护棚。。 新华社发新华社发
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中国家用电器协会副理事
长徐东生在介绍白皮书内容时
表示，随着家电以旧换新政策
加力扩围，家电换“智”成为
主流消费趋势，绿色消费理念
正在形成，消费者对健康家电
的需求也在不断提升。

白皮书数据显示，2024
年，我国彩电、空调、冰箱、
洗衣机和厨房电器市场智能产
品零售量占比均超过50%。

据介绍，本次活动由商务
部、上海市人民政府主办，共
有来自政府部门、金融机构、
家电行业相关协会和企业代表
150余人参会。

消费者购买以旧换新家电近9000万台


